

## RECENSIONES

**CLIMACO, J. S.:** *"L'Echelle Sainte"* (Traducción francesa del P. Placide Deseille), Abb. de Bellefontaine, 1978, 389 p. (Spiritualité orientale, 24).

En esta misma revista (1975, Nº 35, pág. 459) se publicó una selección de sentencias espirituales de San Juan Clímaco, entresacadas de su "Escala santa", destinada a contribuir a la divulgación entre los lectores hispanoparlantes de la espiritualidad monástica del monte Sinaí. Existe desde antiguo una versión castellana de esta obra revisada por nada menos que fray Luis de Granada, que descuella tanto por su belleza literaria como por su frecuente infidelidad a la obra original.

El P. Deseille nos ofrece ahora una versión completa, exacta —sin ser edición crítica— en lengua francesa. Está dotada de una buena introducción, de notas explicativas e índice de citas bíblicas, patrísticas y de los términos teológicos más importantes. Este último índice analítico constituye un valioso diccionario de los temas más destacados de la Escala santa.

Clímaco representa el último destello, el verdadero broche de oro del monacato palestinese-sinaítico, en el momento en que las invasiones musulmanas —el año 638 éstas alcanzaban Jerusalén y en el 643, Alejandría— le impondrán un silencio de siglos. Comúnmente se indica como año de la muerte de Clímaco el 649 d. C. De origen desconocido (su nacimiento se calcula alrededor del 575), hombre de gran cultura, su residencia vitalicia a

partir de los 16 años fue el monte Sinaí y sus alrededores. Después de cuarenta años de vida solitaria en una cueva del actual Wadi El Tlah, fue elegido higúmeno del monasterio de Sta. Catalina del Sinaí, que hacía pocas décadas había sido fortificado por el emperador Justiniano y dotado de la iglesia y edificios hasta hoy existentes. Se supone que durante esta época de experiencia cenobítica compuso su "Escala santa". Habiendo alcanzado una edad avanzada Juan renunció a su cargo en favor de su hermano Jorge, acabando su carrera en esta tierra como ermitaño.

La "Escala" se divide en 30 capítulos o grados (inspirados en los 30 años de vida oculta de Cristo) que van describiendo la ascesis del ascenso del hombre hasta su final deificación. Tres grados iniciales tratan de la ruptura con el mundo; los grados cuarto al vigésimo sexto tratan de la "Vida práctica", es decir de la lucha ascética, distinguiéndose tres secciones: Virtudes fundamentales (4-7); las pasiones (8-23) y coronación de la vida práctica (24-26). Finalmente los últimos cuatro grados tratan de la unión con Dios, culminando con el último grado de la caridad. Hay, pues, en esta obra una arquitectura nítida aunque no excesivamente rigurosa. Añádese a los treinta grados una "Carta al pastor", notable directorio de un superior o padre espiritual.

La doctrina de Clímaco está sólidamente arraigada en la tradición monástica anterior, especialmente en Evangelio, los apotegmas, Gregorio de Nisa,

Barsanufio, Isaías y Doroteo de Gaza; sin embargo Clímaco tiene una manera muy personal de recurrir a las fuentes y siempre acaba por imponer su sello. No se limita a una mera exposición de ideas, sino que el programa de trabajo espiritual que es su "Escala" está imbuido todo él de una atmósfera a la vez mística y majestuosa, con inesperados fulgores de ironía, dando testimonio en toda su extensión de un espíritu curtido en soledad y en lucha espiritual, experto en toda variedad de oración. Sus frases son rotundas, a veces enigmáticas, abruptas y austeras como el mismo paisaje del Sinaí en que fueron forjadas. "Mi ramo de espinas, sin belleza ni utilidad" llama el autor a su obra (IV, 40), pero habría que corregirlo, pues la belleza de la "Escala" es la del desierto: vasta, rigurosa, despojada, magnífica y a veces amenazante. Y en cuanto a la pretendida "inutilidad", la Iglesia tanto de Oriente como de Occidente no ha pensado del mismo modo, cubriendo la enseñanza del gran sinaíta con su autoridad. No olvidemos tampoco que la "Escala santa", en su versión de Juan de Estrada, fue la primera obra impresa en el Nuevo Mundo (México, antes de 1540).

La colección "Spiritualité orientale", al enriquecernos con esta notable versión francesa de la "Escala santa", no sólo ha hecho una valiosa obra de ecumenismo (el libro se publicó con la ayuda de la "Fraternité orthodoxe" en Francia), sino que también puede contribuir a fortalecer las raíces de la tradición monástica de Occidente.

*Mauro Matthei, osb*

CORCKET, P.: *Le Liban dans la Bible* (Cahiers de "La Terre Sainte"). Jerusalem, Fr. Printing Press, 1978, 94 p.

Consta de cuatro capítulos: I La Tierra Prometida. II Economía y Política. III Poesía, Mística y Profecía. IV Nuevo Testamento. La carta dirigida al autor por Antoine-Pierre Khoraiche.

Patriarca maronita de Antioquía y de todo el Oriente, colocada como prefacio es una excelente introducción al tema.

Este libro llena un cierto vacío en el estudio de la Tierra Santa con relación a los pueblos circundantes, entre los cuales el Líbano ocupa un lugar de privilegio por haber formado parte de aquella tierra que Yahvé prometió dar a Moisés y al Pueblo elegido, y que no llegó a conquistarse por la infidelidad del mismo Pueblo.

Esta publicación de un sacerdote que ha vivido cuarenta años en el Líbano, y que es también un arqueólogo y un exégeta muy profundo, da al tema —escrito con gran amor en los momentos más difíciles de ese país desgarrado por la guerra y toda clase de violencias— una atracción notable. Se percibe, en su síntesis, aspectos de interpretación bíblica poco comunes. Es la postura de un hombre de Dios que sabe descubrir en las bellezas naturales y en los acontecimientos, algo "del misterio escondido a todos los siglos" situado más allá de los sucesos históricos y políticos y aún artísticos.

*Hna. Daniela Cecilia Zaltzman, osb*  
*Santa Escolástica*

LIVRE DE VIE MONASTIQUE (Chemin d'Évangile, 3<sup>e</sup> edic.). Sanilhac - Ardèche, Monasterio "Demeure Notre Père", 1977, 189 p.

Este libro, fue originariamente escrito para un pequeño monasterio, pero no sin antes haber tenido el autor una larga experiencia de vida monástica en una gran comunidad.

A través de todas sus páginas el tono se mantiene en una intencional y diáfana sencillez evangélica, girando siempre en torno a palabras y hechos del Señor como "camino de vida". Puntualiza con énfasis que este camino para el monje no es otro que el de la vida de Cristo en sus "años ocultos,

sus horas de soledad, de contemplación amorosa del Padre, de intercesión por los hermanos", vida de desierto donde aun la dimensión eclesial ha de darse, al modo de los monjes, en el "huerto cerrado" la "fuente sellada" que es el monasterio.

Desfilan así cortos y ricos capítulos sobre la oración en todo y cada momento, la conversión, el amor a los hermanos, la pobreza y el compartir, la humildad y obediencia, y otros temas monásticos clásicos dados en la Regla de San Benito y en los Santos Padres, no sin tener, a la vez, ciertas aperturas particulares para lo que al monje le toca vivir hoy.

Resulta interesante observar que, aun cuando el autor destaca fuertemente la riqueza esencial de la vida cenobítica —"la vida definitiva será intensamente cenobítica"— dedica cinco capítulos a la vida eremítica, vida de vigilia y de especial combate, reservada sólo a unos pocos. Y esta forma de vida la inserta, con interesantes matices de aplicación, dentro del recinto del monasterio y bajo la dirección del abad, conjugando así al mismo tiempo una auténtica soledad con una profunda solidaridad comunitaria.

Se trata, en suma, de un pequeño libro de fácil y fecunda meditación de los grandes temas monásticos, que aporta, a la vez, todo el interés que despierta la reflexión y orientación evangélica de una comunidad.

*Hna. Clotilde Barbé, osb*  
*Abadía Santa Escolástica*  
*Buenos Aires*

LLACH, J.: *Un sol para mi pueblo* (Vida de Santa Rafaela María). Buenos Aires, Ed. Claretiana 1979, 200 páginas.

En esta biografía popular de Santa Rafaela María, la autora nos transmite con mucha fuerza la vida de una santa, no sólo en el sentido de "historia", sino en el de situarnos frente a una vocación personal, a un espíritu

humano que actualizó sus posibilidades y floreció en obras perfectas.

Y nos lo transmite con un lenguaje sencillo, de tal modo que nos penetra a la manera como los niños reciben un cuento: con esa fuerza, con esa indiscutible veracidad, sin sombra de sospecha o duda.

La narración es ordenada y objetiva, nos ubica muy bien en el momento histórico y en las necesidades concretas que suscitaron el carisma de la Congregación de las Esclavas fundada por la Madre Rafaela, y por eso deja traslucir y penetrar su espíritu sobre todo a través de las muchas dificultades y obstáculos con que se encontraron desde el comienzo. Al sortearlos conducidas por la mano de Dios se deja ver el trasfondo de su Voluntad que quiere realizar este ideal concreto de vida consagrada.

Se trata con mucha delicadeza y objetividad los problemas surgidos entre la Madre Rafaela y su hermana, y casi se diría, con un respeto religioso ante el pecado y la debilidad humana, y la misericordia de Dios que aún del mal saca el bien y lo usa como ocasión para educar a sus hijos.

Esta vida se ve escrita por alguien que no solamente ha abrazado el ideal de vida religiosa de las Esclavas sino que ante todo conoce a la Madre Rafaela y la ama como a alguien que engendra para Dios, por eso quizás el mejor mérito de esta biografía sea el entusiasarnos con la persona de Santa Rafaela María y en su alma descubrir la aurora que nos trae la luz de Dios.

*H. María Mónica Costa, osb*  
*Abadía Santa Escolástica*

AIZCORBE, I.: *Monte Arriba*, Emilia Riquelme, 1847-1940. Barcelona, Editorial Herder, 1981, 260 p.

¿Será María Emilia Riquelme una santa decimonónica, con perfume de romanticismo y de *belle époque*, pero sin una palabra que decir a la socie-

dad de consumo, a la era electrónica, a los creyentes post-conciliares de un mundo secularizado?

Los profetas auténticos atraen siempre a los jóvenes, pues no en vano llevan dentro un latido contestatario, un germen de protesta contra la ramponería ambiente y entreabren la ventana a cuantos quieren asomarse a un mundo mejor.

En sus noventa y tres años de existencia, María Emilia Riquelme tuvo tiempo para todo menos para el aburrimiento. Es la suya una personalidad compleja: reciedumbre y dulzura, sociabilidad y recogimiento, inquietud y serenidad. Dios va moviendo los hilos sin violentar nada ni a nadie, y la señorita Riquelme se cruza en su camino con los mejores cristianos de la Andalucía de fin de siglo.

El segundo acto de esta existencia singular tiene por marco la consagración religiosa: María Emilia sigue, contra viento y marea, la llamada interior del Maestro. Un grupo de chicas intrépidas que captan el carisma, que dicen que sí, que se lo juegan todo por el Reino de Dios, aunque muy pocas las entiendan, aunque bastantes las critiquen...

La biografía de María Emilia Riquelme —otros cuarenta y cuatro años de profesión religiosa, después de media vida en el laicado— no es, en primer término, una cadena de acontecimientos interesantes. Es, ante todo, la historia de un alma. Se trata de una formidable aventura interior, de una obra maestra del Espíritu Santo, de eso que hoy llamamos un testimonio cristiano fuera de serie, un compromiso total con el Señor y con los hermanos.

El libro tiene un prólogo de monseñor Antonio Montero, obispo de Badajoz, un frontispicio, 16 páginas de ilustraciones en papel couché rústica.

N. N.

TOTH, T.: *El joven con personalidad*. Buenos Aires, Ed. Difusión, 1978, 176 págs.

*La joven con personalidad* - Buenos Aires, Ed. Difusión, 1978, 176 p.

Las obras clásicas del conocido A. editadas nuevamente. Esperamos que así como han orientado durante tantos años a la juventud, puedan seguir haciéndolo a través de esta presentación nueva.

A. Z.

DUPUY, J.: *Le missel traditionnel de Paul VI. Essai de réflexion théologique, canonique, liturgique sur le nouvel "Ordo Missae"*. París, Téqui, 1977, 118 p.

También en la Argentina se ha dicho y escrito contra el Misal de Pablo VI, y reclamado la vuelta al de S. Pío V. En el extremo opuesto están quienes, sin mayor despliegue de argumentos, dejan de lado los textos oficiales para seguir los que les dicta la imaginación o la imitación de modelos admirados, sean de Holanda o de América Latina. Así es como, muchas veces, la Eucaristía no se manifiesta en su plenitud como signo de unidad. A los seguidores de ambas tendencias pareciera dirigido este libro, si es que todavía son sensibles a los razonamientos serenos y fundados. La obra que comentamos puede ver limitado su efecto por la actitud del A., que trata de salvaguardar una visión tradicional, adhiriéndose sinceramente a las disposiciones de la autoridad, pero sin advertir tal vez que hay un desplazamiento del acento que debe ser tenido en cuenta. Pero es un estudio concienzudo, documentado, convincente y ameno. En estas materias ello no es de poca importancia. Aunque anterior a *Inestimabile donum*, del Papa Juan Pablo II, se encuentra entre los buenos estudios sobre el tema, como los libros de G. Curry y A. Nocent.

V. Niles

DE BECKER, G.: *Léxique pour la théologie du Coeur du Christ*. París, Téqui, 1978. 390 p.

Según el orden alfabético de temas, autores, publicaciones, se tratan diversos aspectos de la teología y espiritualidad del Sagrado Corazón. Aunque se hubiera esperado una mayor sistematización, la obra es bastante completa, y por tratarse de una iniciativa nueva, cabe esperar que se la perfeccionará en las sucesivas ediciones. Se hace un acertado y conciso análisis de las posiciones de teólogos al respecto, no sólo de la doctrina del Corazón de Cristo, sino también de temas más amplios de Cristología y Soteriología. Esto tiene valor para quienes buscan un resumen de cierta literatura, a veces difícil de encontrar o de asimilar. La característica más importante y por cierto más valiosa, es la rica bibliografía que acompaña a cada artículo, así como aquellas voces dedicadas a autores, obras colectivas, Congresos, asociaciones y revistas que se han ocupado de la devoción y el estudio del Sagrado Corazón. El Instituto Internacional del Corazón de Jesús, tan activo y eficiente, ha colaborado en la redacción con el A.

V. Niles

*Bibliografía teológica comentada del área iberoamericana*, 4. 1976. Buenos Aires, ISEDET, 1977. 608 págs.

*Bibliografía teológica comentada del área iberoamericana*, 5. 1977. Buenos Aires, ISEDET, 1978. 640 págs.

Este útil instrumento de trabajo sigue publicándose en forma regular, para apoyo de los estudiosos y como memoria del quehacer editorial del ámbito mencionado. Los temas que abarca —imposible de enumerar aquí— cubren toda la reflexión y las actividades relacionadas con la teología, pero tam-

bién la vida de las Iglesias, la acción de los cristianos, la espiritualidad y el culto.

V. Niles

BOUTON, J. de la C. - VAN DAMME, J. B.: *Les plus anciens textes de Cîteaux*. Sources, textes et notes historiques. Achel Abbaye Cistercienne, 1974, 152 p. (Cîteaux. Commentarii Cistercienses. Studia et Documenta, 2).

Dada la variedad de manuscritos que contienen los documentos de los orígenes de Cîteaux y de la reforma monástica originada por esta abadía (más de cincuenta) y la variedad de redacción de estos documentos, se imponía una edición crítica del "Exordium parvum", la "Carta caritatis prior" y el "Exordium Cistercii et Summae Cartae Caritatis". La meritoria obra fue emprendida por los PP. Bouton y van Damme, monjes trapenses de las abadías de Aiguebelle y Westmalle respectivamente, con todos los requisitos de la ciencia histórica. Liminario, introducción histórica, aparato crítico, notas explicativas y una tabla onomástica proporcionan abundantes herramientas para comprender estos históricos documentos. Ellos impresionan por su diáfana espiritualidad monástica, expresada con un mínimo de palabras. La extrema concisión del estilo va de par con la seriedad del programa y la profundidad de la vivencia expresada. Estamos ante la expresión lingüística del mismo espíritu que levantó las admirables iglesias cistercienses del siglo XII.

El "Exordium", redactado probablemente por Esteban Harding, describe las peripecias históricas de la reforma del Císter. Claramente se trataba para sus primeros padres de retornar a una observancia plena y fiel de la Regla de S. Benito. La polémica con los monjes de Molesmes, del cual provenían los fundadores, iba a proporcio-

nar la base de las polémicas posteriores de S. Bernardo contra Pedro el Venerable y del abad de Rancé contra Dom Mabillon y fundar así una latente animosidad entre benedictinos y cistercienses, que no se había dado en ninguna de las reformas monásticas anteriores al siglo XII.

La "Carta caritatis prior" contiene los elementos fundamentales de la admirable organización cisterciense como nueva orden monástica, válida hasta nuestros tiempos. Se refiere ante todo al orden de las abadías entre sí, al capítulo general anual en Cîteaux y a las relaciones con los obispos.

El tercer documento, "Exordium Cistercii, Summae cartae caritatis et capitula", resume en dos capítulos el "Exordium parvum", es decir, la historia de los orígenes, reproduce después sustancialmente la "Carta caritatis" y añade finalmente una veintena de prescripciones emanadas de los primeros capítulos generales.

La lectura de estos documentos de la más importante de las reformas monásticas que fue la del Cister es provechosa no sólo para los descendientes espirituales de los santos fundadores Roberto, Alberico y Esteban, sino también para los benedictinos.

*Mauro Matthei, osb*

**ELREDO DE RIEVAL:** *Opúsculos* (Cuando Jesús tenía doce años. Vida reclusa. Sobre el alma. Oración pastoral). Bs. As. Coed., Monasterio Trapense de Ntra. Sra. de los Angeles. Ed. Claretiana, 1980, 308 p. (Padres cistercienses 4).

Este volumen enriquecido por una excelente Introducción a la Vida y a los Escritos de San Elredo de Rieval del P. Charles Dumont, oco, uno de los mejores conocedores de San Elredo, contiene cuatro opúsculos precedidos de su introducción.

*Cuando Jesús tenía doce años*, es una meditación del pasaje del Evangelio según San Lucas, dirigido a un monje que lo ha solicitado. Es el eco sencillo afectuoso de una profunda vida de oración. La primera parte ofrece el sentido literal de la perícopa; la segunda, la interpretación alegórica; la tercera, la interpretación moral que es lo que hoy llamaríamos, un tratado de vida espiritual.

*Vida reclusa*, dirigido a su hermana reclusa, en la primera parte es un reglamento de vida externa, en la segunda un directorio ascético; la tercera titulada "Semillas de contemplación" contiene una triple meditación: meditación de la figura histórica de Cristo, experiencias personales de la gracia y la esperanza escatológica.

*Sobre el alma*, la última obra de San Elredo, es un diálogo en el que presenta las bases de su doctrina. Es lo que hoy llamaríamos antropología teológica.

*Oración Pastoral*, es una hermosa oración por sí mismo y por los súbditos.

Recomendamos, muy especialmente a las bibliotecas monásticas, la colección "Padres Cistercienses". Estos escritos son siempre la experiencia de Dios y de la vida espiritual, cálida, de quienes se santificaron en la vida monástica. En el caso particular del libro que comentamos, a través de sus escritos nos ponemos en contacto con Elredo y no podemos menos de quedar cautivados, como sus contemporáneos, por su personalidad de santo. Al terminar el libro sentimos que se ha entablado una amistad espiritual con el autor.

(Para cualquier informe sobre estos libros dirigirse a: Ed. Monasterio de Ntra. Sra. de los Angeles, Casilla 34, 7300 Azul - Argentina.

*M. M. del Carril, osb*  
(San Luis)

ZAMITH, J. - CASTANHEIRA, M.: *La paz en mi camino*. Vida de San Benito narrada para el hombre de hoy. Buenos Aires, Ed. Paulinas, 1980, 116 p. (Ciudadanos del Reino 6).

Damos la bienvenida a la traducción castellana del precioso librito "A paz no meu caminho". Como bien dice el subtítulo está dedicado "al hombre de hoy", aunque, precisando más, diría que está dedicado a las y a los jóvenes de hoy, sin que por eso pierda interés para los monjes y monjas, especialmente para aquellos encargados de entrar más en contacto con la gente joven que viene al monasterio. Muy sencillo y claro lleva paso a paso al lector a reflexionar sobre su comportamiento personal a medida que le va contando, suscintamente, la vida de San Benito. Ideal también para ser tomado como material didáctico.

Hna. Beatriz Ponce, *osb*  
Ntra. Sra. de la Fidelidad  
(San Luis)

SCHNACKENBURG, R.; ERNST, J.:  
WANKE, J.: *Die Kirche des An-  
fangs*. Fuer Heinz Schuermann.  
Freiburg-Basel-Wien, Herder, 1978.  
668 p.

Las obras de H. Schuermann publicadas entre 1949 y 1977 suman 132 títulos, comprendiendo libros y artículos, pero sin agregar las numerosas traducciones hechas de sus trabajos. Pero más que la abundancia, la producción exegética del Prof. Schuermann ha tenido siempre el nivel que procede de una investigación exhaustiva de un profundo sentido teológico y espiritual. Con motivo de sus 65 años se le ofrece este volumen de homenaje, que agrupa 26 nombres de colegas, quienes le dedican sus estudios sobre el Nuevo Testamento. Una colección importante, y que ilustra sobre numerosos aspectos con solidez y equilibrio.

V. Niles

MENAPACE, M.: *Las abejas de la ta-  
pera*. Bs. As., Editora Patria Gran-  
de, 1979, 112 p.

Con el lenguaje sencillo y accesible que lo caracteriza y recogiendo construcciones propias del provinciano litoraleño que mantiene un vínculo profundo con la tierra, el A. ofrece una selección de meditaciones interiorizadas sobre su infancia campestre, enriquecidas por su contacto contemplativo con la Palabra de Dios.

Recorremos sus vivencias de niño, miradas desde la atalaya de un hombre que sabe bucear en la realidad y descubrir en ella el llamado de Dios para lograr una actitud de confiada esperanza, que es "victoria sobre toda nostalgia" (pág. 15) y que "durante este tiempo de marcha se llama servicio" (p. 18). No obstante la densidad de estos temas, a través de experiencias muy concretas —el curupí (viejo árbol condenado por los hombres a permanecer), el canto de los gallos, los pájaros, el viento, los cerros, los pescadores, una mudanza, los fangales, los baqueanos, el jardinero, el alfarero, el trasfoguero, etc.— nos conduce a ellos casi insensiblemente, desarrollándolos ya en la prosa coloquial propia de quien está conversando con un amigo, ya en el verso que fluye como manantial espontáneo. Tal vez "Morir en setiembre" (pág. 103) sea la composición que exprese mejor su propio itinerario.

Quiere que su libro sea un homenaje para sus abuelos y un regalo para los jóvenes del Chaco santafesino. Lo es. Su lectura ayuda a descubrir la realidad sobrenatural que subyace en los pequeños acontecimientos cotidianos y orienta para habituarse a ir rezando la vida al mirarla con detenimiento.

Graciela Sufé  
Monasterio Gozo de María  
Córdoba

LESOURD, P.: *Entre Rome et Moscou.*

Le jésuite clandestin: Mgr Michel d'Herbigny. Paris, P. Lethielleux, 1976. 240 p., ill.

Una biografía debe hacer interesante al personaje, y al retrazar el ambiente en que desplegó su actividad, mostrar el papel desempeñado por él. Esta biografía, si se lee como una novela, es por la excepcional carrera del biografiado, aunque la posición del A., que defiende a su héroe y lo califica de santo, no garantiza la objetividad del relato. El P. d'Herbigny era un jesuita teólogo, interesado por Rusia, que fue enviado en misión especial y secreta a ese país, durante los años que siguieron a la Revolución de 1917. Su acción humanitaria no era exclusiva: había un objetivo religioso e incluso un proyecto ambicioso de recuperación política. Cuando fracasó, se dedicó desde Roma, ya obispo, a forjar los instrumentos con que realizar un día su idea. Colaborador de Pío XI, estuvo en sus manos muchos documentos y secretos. Mas un día, rápidamente fue alejado, desposeído de sus cargos, recluso en casas de su Orden, hasta su muerte en 1957. El A. hace una apología en regla, y acusa del triste fin de la carrera a los polacos anticomunistas y a los soviéticos marxistas. Es verdad que todo el asunto se manejó con una discreción extrema, y que las sanciones —si deben ser llamadas así— fueron severas.

Es interesante leer hoy acerca de estos hechos, no tan lejanos en el tiempo, pero remotísimos de nuestra mentalidad, a partir de la conciencia eclesial que el movimiento ecuménico ha suscitado.

N. N.

PIRONIO, Card. Eduardo F.: *María y los pobres.* Buenos Aires, Ed. Patria Grande, 1980. 72 págs.

Con la sencillez y profundidad que lo caracterizan, el Cardenal Pironio

ofrece tres meditaciones que invitan a revisar toda vida que quiera ser cristiana: "María y el compromiso cristiano con los pobres", "La sabiduría del Evangelio", y "La vida consagrada en la comunión eclesial", y a lo largo de cada conferencia presenta su culminación encarnada en la figura de María, modelo de nuestra fe.

En "María y el compromiso cristiano con los pobres" explicita cuáles son las notas de la verdadera pobreza evangélica cimentada en la confiada dependencia de la Misericordia de Dios y en la plena solidaridad con los que sufren, y quiénes son "nuestros pobres" con los que ha de darse un real compromiso.

En "La sabiduría del Evangelio" invita a dejarse penetrar con simplicidad de la Palabra de Dios, fuente de sabiduría redentora, viviendo en la pobreza, en una auténtica fraternidad evangélica y en una profunda alegría fundada en la fidelidad del Señor, y a irradiarla integralmente como camino que conduce a la reconciliación de los hombres y a la paz del mundo.

En "La vida consagrada en la comunión eclesial" destaca las notas que han de individualizarla para que sea "una manifiesta y continua revelación de la Alianza que Dios ha hecho con su pueblo por amor" (pág. 53).

Este pequeño libro guía muy naturalmente a acentuar la conversión personal orientados por María, Madre y Señora.

Graciela Sufé  
Monasterio Gozo de María  
Córdoba

MARGERIE, B. de: *Introduction a l'histoire de l'exégèse. I. Les Pères grecs et orientaux.* Paris, Ed. du Cerf, 1980. 330 p. (Initiations).

El propósito es excelente y el A. reúne calificaciones suficientes y probadas para llevarlo a cabo con éxito. Una introducción metodológica justifi-

ca el objetivo, y desde el principio surge la cuestión de la validez de la exégesis patristica, tan distante de la crítica contemporánea. El A. selecciona para ser estudiados en 10 capítulos, a Justino, Ireneo, Clemente de Alejandría, Orígenes, Atanasio, Efrén, la escuela antioquena, Crisóstomo, Gregorio de Nisa y Cirilo de Alejandría. Las dos corrientes tradicionales están representadas, así como los diferentes ámbitos de la cristiandad oriental. Cada capítulo se cierra con una evaluación crítica, que intenta expresar la contribución del autor estudiado al desarrollo exegético. Una obra así no puede pretender ser exhaustiva, pero la presentación que hace el A., los ejemplos que la ilustran, la bibliografía aducida, le dan un valor y una utilidad poco comunes. El volumen siguiente tratará de los Padres latinos.

M. de Elizalde  
Luján

SANGRINO, A.: *Vita Beatissimi Patris Benedicti*. Zamora, Monte Casino, 1980, 246 p.

En la Biblioteca del Monasterio de San Plácido (Madrid) de Monjas

Benedictinas, existe la segunda edición de una obra, para nosotros curiosa, que las Monjas del Monasterio de la Ascensión del Señor de Zamora, han reeditado en facsimil con motivo del XV Centenario del nacimiento de san Benito y santa Escolástica.

Esta Vida de san Benito en versos latinos fundada sobre el Libro II de los Diálogos de san Gregorio Magno, está ilustrada con grabados. La primera edición había sido impresa en 1586 y de ella se hizo una segunda impresión en 1587 a la que pertenece el ejemplar de San Plácido.

Evidentemente que esta obra interesada especialmente a bibliófilos e historiadores de la difusión de la Vida de san Benito. Por eso es muy de alabar el trabajo de las Monjas de Zamora que la hace accesible a otras Bibliotecas monásticas. Fuera de esto creemos que no habrá muchos monjes que tengan la paciencia de leer los versos de D. Sangrino, pero todos gozarán con las ilustraciones con los monjes de san Benito con hábitos casinenses y los diablejos que hacen a Benito malas jugadas.

Hna. MM del Carril, osb  
(San Luis)

## LIBROS RECIBIDOS

- BERNARDO DE CLARAVAL, S. AMADEO DE LAUSANA, S.: *Homilias Marianas*. Bs. As. Padres Cistercienses. Monasterio de Ntra. Sra. de los Angeles y Ed. Claretiana, 1980, 281 p.
- BOUTON, J. de la C. - VAN DAMME, J. B.: *Les plus anciens textes de Citeaux*. Sources, textes et notes historiques. Achel Abbaye Cistercienne, 1974. 152 p. (Citeaux. Commentarii Cistercienses. Studia et Documenta, 2).
- CROATTO, J. S.: Historia de la Salvación. La experiencia religiosa del Pueblo de Dios. Florida (Bs. As.), Ed. Paulinas, 1980, 5ª edición, 362 págs.
- DIVES IN MISERICORDIA. Carta Encíclica del Sumo Pontífice Juan Pablo II sobre la Misericordia Divina. Florida (Bs. As.). Ed. Paulinas, 1980, 70 p.
- DI BARBORA, J.: Alegría de vivir en plenitud. Bs. As., Ed. Paulinas, 1978, 172 p.
- DUSSEL, E.D.: Desintegración de la cristiandad colonial y liberación. Salamanca, Ed. Sígueme, 1978, 210 p.
- ELREDO DE RIEVAL: Opúsculos. (Cuando Jesús tenía doce años, Vida Reclusa, Sobre el Alma, Oración Pastoral), Bs. As. Monasterio de Ntra. Sra. de Los Angeles y Ed. Claretiana, 1980, 308 p. (Col. Padres Cistercienses).
- EQUIPO PAULINO: Pablo y su mensaje. Florida (Bs. As.). Ed. Paulinas, 1980, 271 p.
- ESQUERDA BIFET, J.: Testigos de la Esperanza. Salamanca, Ed. Sígueme, 1979, 121 p. (Pedal, 102).
- FARREL, G. - LUMERMAN, J.: Religiosidad popular y fe. Bs. As., Editora Patria Grande, 1979, 157 p.
- GARDINI, W.: Pablo, un cristiano sin fronteras. Florida (Bs. As.), Ed. Paulinas, 1979, 237 p.
- GISEL, P.: La Création. Essai sur la liberté et la nécessité, l'histoire et la loi, l'homme, le mal et Dieu. Paris, Ed. Labor et Fiedes, 1980, 313 p.

- GORGULHO, F. - ANDERSON, A.:** No tengan miedo. Apocalipsis y comunidades cristianas. Florida (Bs. As.), Ed. Paulinas, 1980, 144 p.
- GUILLAUMONT, A.:** Aux origines du monachisme chrétien, France, Abbaye de Bellefontaine, 1979, 242 p.
- JUVENTUD** Textos de Juan Pablo II. (1978 - 1980). Florida (Bs. As.), Ed. Paulinas, 1981, 335 p.
- KUSS, O. - MICHL, J.:** Carta a los hebreos. Cartas católicas. Barcelona, Ed. Herder, 1977, 778 p.
- LECLERC, E.:** El canto de las fuentes. Bs. As. Ediciones Castañeda, 1979, 89 p.
- LESOURD, P.:** Entre Rome et Moscou. París, P. Lethielleux, 1976, 240 p.
- MARGERIE, B. de:** Introduction a l'histoire de l'exégese I. Les Péres grecs et orientaux. París, Ed. du Cerf, 1980, 330 p.
- MENAPACE, M.:** Las abejas de la tapera. Bs. As. Editora Patria Grande, 1978, 112 p.
- MENSAJE DE LA SANTA SEDE EN EL AÑO INTERNACIONAL DEL DISCAPACITADO.** Florida (Bs. As.), Ed. Paulinas, 1981, 23 p.
- MIRANDA ROCHA, H.:** Un corazón inquieto. Vida de San Agustín narrada para el hombre de hoy. Florida (Bs. As.), Ed. Paulinas, 1980, 132 p.
- ORTEGA RIQUELME, M.:** María. Florida (Bs. As.), Ed. Paulinas, 1981, 140 páginas.
- PADRES DE LA IGLESIA:** Dios y el César. Bs. As. Ed. Patria Grande - Don Bosco, 1979.
- PADRES DE LA IGLESIA:** Felices los pobres. Bs. As. Ed. Patria Grande, 1979, 108 p.
- PIRONIO, Card. Eduardo:** María y los pobres. Bs. As. Ed. Patria Grande, 1980, 72 p.
- PRONZATO, A.:** Molinete. Pensamientos para modelar la vida. Salamanca, Ed. Sígueme, 1980, 353 p.
- REGINA GOBERNA, M.:** El Padre San Benito. Zamora, Ed. Monte Casino, 1980, 127 p.
- RIOBE, G.:** Pasión por el Evangelio. Textos y palabras recogidos por un grupo de amigos. Salamanca, Ed. Sígueme, 1980, 152 p. (Pedal, 122).
- RUSCHE, H.:** Ideas bíblicas fundamentales. Salamanca, Ed. Sígueme, 1980, 178 p. (Pedal, 120).

- SANCHEZ SORONDO, M.: La gracia como participación de la naturaleza divina, según Santo Tomás de Aquino. Bs. As. - Roma - Salamanca, Universidades Pontificias, 1979, 360 p.
- SANGRINO, A.: Vita Beatissimi Patris Benedicti. Zamora, Monte Casino, 1980, 246 p.
- SHELKLE, K. H.: Teología del Nuevo Testamento, IV. Consumación de la obra creadora y redentora. Barcelona, Ed. Herder, 1978, 513 p. (Biblioteca Herder 148).
- SCHMITT, C. A.: Crear lazos de amistad. Florida (Bs. As.), Ed. Paulinas, 1980, 110 p.
- SCHNACKENBURG, R. - ERNST, J. - WANKE, J.: Die Kirche des Anfangs. Fuer Heinz Schuermann. Freiburg Basel-Wien, Herder, 1978, 668 p.
- SCHUMACHER, J.: Der apostolische Abschluss der Offenbarung Gottes (Freiburger theologische Studien). Freiburg-Basel-Wien, Herder, 1979, 336 p.
- TERAN, S.: Santo Tomás, poeta del Santísimo Sacramento. (Preparado y prologado por Héctor Muñoz). Tucumán, Universidad del Norte "Santo Tomás de Aquino", 1979, 272 p.
- VANNI, H.: Apocalipsis. Introducción y comentario. Florida (Bs. As.), Ed. Paulinas, 1978, 107 p.
- VIDA RELIGIOSA. Textos de Juan Pablo II (1978-1979). Florida (Bs. As.), Ed. Paulinas, 1981, 261 p.
- ZAMITH J. - CASTANHEIRA, M.: La paz en mi camino. Vida de San Benito narrada para el hombre de hoy. Bs. As., Ed. Paulinas, 1980, 116 p.
- ZIMMERLI, W.: La ley y los profetas. Para la comprensión del Antiguo Testamento. Salamanca, Ed. Sígueme, 1980, 192 p. (Biblioteca de Estudios Bíblicos, 31).